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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REGISTRO DE COALICIONES 
 
MORENA NO RESPETÓ LOS RESULTADOS DE LAS ENCUESTAS: RICARDO ASTUDILLO 
Por Mariana Canseco  
Aunque aclaró que están comprometidos con el proyecto de nación de la 4ta Transformación, el cual encabeza 
Claudia Sheinbaum Pardo, el dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Ricardo Astudillo 
Suárez, anunció que en el estado de Querétaro no irán en coalición con el Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena). Explicó que la decisión de su partido está basada en que no se dieron las condiciones políticas ni 
jurídicas para consolidar la alianza entre Morena y el Partido del Trabajo (PT). “Tomamos la decisión de no 
participar en coalición en lo que tiene que ver con los cargos de ayuntamientos y distritos en el ámbito local 
porque no se respetaron los acuerdos”. Recordó que el pasado 19 enero presentaron ante el Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ) el convenio de coalición en el que aceptaban ir juntos en la mayoría de los 
distritos federales del país y la gran mayoría de los estados para el Senado. Sin embargo, debido a que Morena 
no cumplió con lo que acordaron en las mesas de trabajo que estuvieron realizando durante dos semanas, el 
Comité del Partido Verde optó por desistir del convenio. “Estuvimos 2 semanas en las mesas de diálogo 
correspondientes al estado de Querétaro y se llegaron a diferentes acuerdos con las dirigencias estatales y 
nacionales… acuerdos que no se respetaron”. En ese sentido mencionó que no se respetaron los resultados de la 
encuesta para la candidatura de la presidencia municipal de Querétaro y que violaron el trato de no incluir al 
municipio de Querétaro en la coalición. Por tanto, reiteró que no formarán una alianza con un partido que no 
cumple con los acuerdos, no obstante, siguen en comunicación con la dirigencia del PT, pues el disgusto fue con 
Morena. (N 6) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2024/01/30/morena-no-respeto-los-resultados-de-las-encuestas-
ricardo-astudillo/ 
 
MORENA NO RESPETÓ ACUERDOS: ASTUDILLO 
Por Karen Munguía 
El partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) no respetó los resultados de la encuesta para la 
candidatura de la presidencia municipal de Querétaro que ganó José María Tapia, lo que motivó la ruptura de la 
coalición “Sigamos Haciendo Historia en Querétaro”, enfatizó Ricardo Astudillo Suárez, presidente del Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM). Astudillo Suárez indicó que, desde la semana pasada, se perdió el diálogo 
con la dirigencia estatal de Morena y el delegado nacional en Querétaro; además, negó que el retiro de “Chema” 
Tapia tenga que ver con actos anticipados de campaña, pues señaló que, de lo contrario, se hubiera impugnado 
y denunciado al precandidato del PVEM. Apuntó que, según el acuerdo, se realizarían tres encuestas y 
finalmente se hicieron siete, en las cuales ganó la propuesta del PVEM, Chema Tapia, quien además se había 
registrado en el proceso interno de Morena. Asimismo, desmintió que haya un acuerdo con el partido Acción 
Nacional (PAN) en Querétaro y subrayó que no lo hay con ningún otro partido político. “Si no se respetó lo 
prioritario, lo más simple como es quien esté adelante en las encuestas es quien encabeza, qué podemos 
esperar de los demás candidatos. Es totalmente falso, no hay ningún acuerdo con ningún partido ni con Acción 
Nacional ni con otro partido, nuestro compromiso es con la Cuarta Transformación que encabeza la doctora 
Claudia Sheinbaum y el retiro de Chema Tapia nada tiene que ver con actos anticipados”, señaló. El presidente 
del PVEM acusó que, además, la dirigencia estatal de Morena violó los acuerdos de no incluir al municipio de 
Querétaro en el convenio de coalición presentado el 19 de enero al Instituto Electoral del estado de 
Querétaro (IEEQ). Además, precisó que la decisión de romper la coalición fue en consenso con la dirigencia 
nacional del Verde en México.  “Estuvimos dos semanas en Ciudad de México en las mesas de diálogo y se 
tomaron diferentes acuerdos con las dirigencias nacionales y estatales. Uno de los acuerdos era el más simple y 
prioritario que, con base en los procedimientos, las encuestas en el tema de Querétaro no se respetaron”, 
apuntó. Recordó que el proceso de la definición de las candidaturas federales ha sido tardado, no solo en 
Querétaro si no a nivel nacional, y precisó que como partido verde aceptaron la metodología al Senado de la 
República, en el que no resultó ganador. Por ello, no compartió los comentarios en torno a que la ruptura de la 
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coalición fue un tema de ambición del partido o capricho; por el contrario, justificó que lo hicieron por 
congruencia. Insistió en que no hubo condiciones necesarias ni suficientes y advirtió que solos han ganado 
municipios como Ezequiel Montes, Tequisquiapan, Huimilpan y San Joaquín, así como un distrito federal en 
2012. Mencionó que tienen hasta abril para que el Consejo político estatal tomé la determinación de quiénes 
representarán al partido, aunque adelantó que ya están definidos los perfiles para San Joaquín y Huimilpan, 
donde los alcaldes buscarán la reelección. Pese a la ruptura, garantizó que el partido Verde en Querétaro 
seguirá apoyando la candidatura de Claudia Sheinbaum y señaló que el partido en la entidad buscará llegar a 70 
mil votos para alcanzar ente un 8 y 10% de la votación. (DQ 10) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/pvem-rompe-coalicion-con-morena-11358770.html 
 
MORENA ELIMINA A CHEMA POR ADELANTARSE 
Karen Munguía | Diario de Querétaro  
Por actos adelantados y promoción personalizada en redes sociales y otros medios fue eliminado el registro de 
José María “Chema” Tapia Franco del proceso interno de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), 
confirmó Alejandro Pérez Ibarra, secretario general del partido en Querétaro. Refirió que algunos de los 
aspirantes omitieron leer la convocatoria con atención, pues en el apartado sexto de la página 12 señala cuáles 
son las prohibiciones a realizar durante el proceso interno de Morena, donde se indica que quienes cometan 
faltas graves serían eliminados del registro del proceso interno. “No podemos permitir que en menos de cinco 
meses un actor llegue y pues haga una gran inversión en temas de espectaculares, pago de publicidad en redes 
sociales y que solamente se promueva a él, aquí el compromiso primero es la Cuarta Transformación y el 
proyecto de la doctora Claudia Sheinbaum”, indicó. El morenista precisó que la encuesta interna del partido aún 
se está realizando para conocer la competitividad que tienen los perfiles aspirantes del partido, aunque 
adelantó que primero se revisarán las posiciones en materia de género para posteriormente definir quién 
encabezará las candidaturas con base en las mediciones. El secretario general indicó que la coalición con el 
Partido del Trabajo (PT) se mantendrá; por lo que este lunes sostendrán una reunión con Valeria Flores, 
dirigente del PT, para reajustar la estrategia y siglado de cada partido político en los municipios y distritos 
locales. “Intentamos integrar la coalición con el partido Verde; sin embargo, por cuestiones, que manifiesta él 
políticas que no se pudo dar y él dará sus razones por las cuales se desisten de esta coalición. Será el instituto 
electoral el que califique la coalición, una coalición que estamos manteniendo con el partido del trabajo”, 
añadió. Pérez Ibarra mencionó que ya fueron notificados por el Instituto Electoral del estado de Querétaro 
(IEEQ) sobre el desistimiento del PVEM, por lo que insistió en que la coalición con el PT se mantendrá en 
Querétaro. “Nosotros hemos contestado que mantenemos firme la coalición Morena y PT, porque el PT ha sido 
un partido aliado desde el 2006, vamos a tener una mesa de trabajo con el partido del Trabajo y vamos a 
reajustar la estrategia y el análisis para determinar cuáles son los siglados de cada uno de los partidos”, precisó. 
De acuerdo con la convocatoria, se estableció la prohibición del uso de campañas dispendiosas y anuncios 
espectaculares de procedencia desconocida, uso de recursos públicos de cualquier naturaleza, intervención de 
servidores públicos en favor o en contra de participantes y la utilización de programas sociales, 
condicionamientos o coacción en favor o en contra de participantes. (DQ 10) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/morena-elimina-registro-de-chema-tapia-11358629.html 
 
PARTIDO VERDE NO IRÁ EN COALICIÓN CON MORENA PORQUE NO ACEPTARON QUE CHEMA TAPIA 
ENCABEZABA ENCUESTA, ASEGURA DIRIGENTE 
Por Katia Santoyo 
Falta de garantías jurídicas y políticas, fue lo que señaló Ricardo Astudillo Suárez, presidente del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM) en Querétaro, como razón para terminar con la coalición local que tenían con 
Morena y el Partido del Trabajo. Debido a que el pasado 27 de enero se dio a conocer que la coalición de “Juntos 
Haremos Historia” no será replicada en el estado, se hizo una conferencia en la que se aclaró que ya fue 
ratificado el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). “La decisión y determinación de no 
participar en la coalición local, no quiere decir que no vayamos a participar nosotros en este proyecto de Nación 
de la Cuarta Transformación que encabeza la doctora Claudia Sheinbaum”, señaló Ricardo Astudillo. Asimismo, 
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se especificó que fueron tres causantes las que llevaron al rompimiento, pues en el municipio de Querétaro el 
PVEM no acordó ir en unión y Morena lo integró; no respetaron que Chema Tapia estaba al frente de las 
encuestas y le tocaba encabezar a la coalición; y dejó de haber comunicación con la dirigencia de Morena. 
“Nosotros tenemos hasta el día primero de abril para llevar a cabo nuestro Consejo Político Estatal, y es ahí 
donde se va a tomar la determinación de quiénes serán los representantes a los ayuntamientos y distritos”, 
enfatizó Astudillo Suárez. También estuvieron presentes aspirantes y representantes del PVEM de los 
municipios de Cadereyta, San Juan de Río, El Marqués, Corregidora, Tolimán y Huimilpan; para respaldar la 
decisión. 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2024/01/29/partido-verde-no-ira-en-coalicion-con-morena-porque-no-
aceptaron-que-chema-tapia-encabezaba-encuesta-asegura-dirigente/ 
 
NO HABRÁ COALICIÓN PVE-MORENA-PT EN QUERÉTARO  
Por Manuel Alberto Córdoba Rivera 
El diputado local por el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Ricardo Astudillo, informó que su partido 
no irá en coalición con Morena y el Partido del Trabajo (PT) en Querétaro, durante la próxima contienda 
electoral. Lo anterior, lo indicó debido a que en el registro del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ) aparecían en coalición para el Municipio de Querétaro, sin embargo, el PVEM de Querétaro había pedido 
no ser incluidos en esta alianza para la capital queretana debido a que no se respetó el proceso de encuestas. 
“Hemos tomado la decisión de no participar en coalición en lo que tiene que ver con los cargos de 
ayuntamientos y distritos en el ámbito local en el estado de Querétaro” comentó. Además, agregó que la falta de 
garantías jurídicas y políticas fueron otros factores que impulsaron la decisión de salir de la alianza en 
Querétaro. A pesar de dicha salida, aseguró que se continuará el proyecto de Claudia Sheinbaum, en el cual este 
perfil mencionado buscar la presidencia de la República Mexicana. Astudillo aseguró que esta decisión no 
debilita al proyecto de Claudia Sheinbaum sino todo lo “contrario”. “No sin antes resaltar el compromiso que 
tenemos en las posturas y decisiones previas (…) nos compromete más a otorgar la votación suficiente para 
nuestra candidata única, la doctora Claudia Sheinbaum, el haber tomado la decisión y la determinación de no 
participar en esta coalición local, no quiere decir que no vayamos a participar nosotros en este proyecto de 
nación de la cuarta transformación” comentó. Agregó que hoy en día, el PVEM representa alrededor de 40 mil 
votos en la entidad queretana, además que hoy en día representan a la cuarta fuerza política; señaló que tienen 
la meta de tener 70 mil votos en la próxima contienda electoral. Explicó que fue el día de ayer en una 
comparecencia ante el IEEQ cuando se informó de esta decisión por parte de su partido de no buscar los 
distritos y los ayuntamientos en esta coalición en la entidad. Puntualizó que los candidatos y candidatas de su 
partido estarán a favor del proyecto de la continuación de la cuarta transformación. 
 
https://codiceinformativo.com/2024/01/no-habra-coalicion-pve-morena-pt-en-queretaro1/ 
 
ROMPIMIENTO EN LA 4T: PVEM NO IRÁ CON MORENA EN QUERÉTARO 
Por Ximena Ochoa 
En poco más de un mes darán inicio las campañas en todos el país, por lo que los partidos políticos están 
ajustando sus últimos acuerdos para el tema de las coaliciones; sin embargo, parece ser que en la Cuarta 
Transformación existen inconvenientes en Querétaro. De acuerdo a la dirigencia local, encabezada por Ricardo 
Astudillo Suárez, el rompimiento se dio porque no se dieron las condiciones políticas ni jurídicas para que 
avanzara la consolidación de la alianza del oficialismo, por lo que dieron aviso al Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ) que irán en solitario. “Al no existir condiciones políticas y jurídicas que garanticen la 
participación de mi representada, bajo la figura jurídica de la coalición, presentada ante este organismo público 
local (...) hago saber que el Partido Verde Ecologista de México en Querétaro postulará a candidatos y 
candidatas propias, en términos de la Ley Electoral del Estado de Querétaro”, se pudo leer en un documento con 
fecha del 27 de enero. Aunado a lo anterior, se solicitó a la autoridad electoral queretana eliminar al Partido 
Verde del convenio de coalición, además de informar que la decisión ya era conocida por el Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena) y el Partido del Trabajo (PT). 
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https://www.infobae.com/mexico/2024/01/28/rompimiento-en-la-4t-pvem-no-ira-con-morena-en-
queretaro/ 
 
MORENA INCUMPLIÓ ACUERDOS PARA LA COALICIÓN: PVEM 
Por Fernando Trejo 
El dirigente del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Querétaro, Ricardo Astudillo Suárez, explicó en 
rueda de prensa que la separación de la coalición con el Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) y el 
Partido del Trabajo (PT) compete principalmente a que MORENA, ya que no cumplió con los acuerdos que se 
tenían para la alianza; entre ellos, el no reconocer las encuestas que pusieron a la cabeza al aspirante a la 
candidatura a la presidencia municipal de Querétaro, José María Tapia Franco. Asimismo, pidió respeto hacia la 
determinación que tomó el PVEM y evitar el desprestigio de los aspirantes de sus candidaturas locales. “Toda la 
semana pasada dejó de haber comunicación con la dirigencia de MORENA, después de que se terminaron las 
mesas en la Ciudad de México; yo desconozco porqué no pudimos entablar el diálogo que siempre habíamos 
tenido y con estas circunstancias tomamos la decisión de desistir de la coalición”, dijo. Puntualizó que tanto la 
dirigencia nacional de MORENA y la del PVEM están enteradas de la situación, ya que la falta de comunicación, 
el nulo cambio de información y el no cumplir con los puntos establecidos para su coalición fueron 
determinantes para esta salida. Explicó que con la salida de la coalición, el PVEM tiene el capital humano y los 
perfiles adecuados para participar por su cuenta en cada una de las alcaldías y distritos locales, sin necesidad de 
ir de la mano con MORENA. “Ayer ratificamos ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) el 
desistimiento de no participar en coalición en lo que tiene que ver con los cargos de ayuntamientos y de distrito 
en el ámbito local, tenemos el compromiso en el ámbito federal que son posturas previas y respaldamos la 
candidata única la doctora Claudia Sheinbaum”, dijo. Afirmó que José María Tapia Franco, tiene el potencial para 
ser la primera opción para la capital, por lo que mantendrán el diálogo y el trabajo con él para ganar la elección. 
(CQRO 7) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/01/29/morena-incumplio-acuerdos-para-la-coalicion-pvem/ 
 
PARTIDO VERDE DESISTE IR EN LOCAL EN COALICIÓN PARA LA ELECCIÓN 2024: RICARDO ASTUDILLO  
El Partido Verde Ecologista de México en Querétaro desistió de ir en el ámbito local en coalición política para la 
elección 2024, informó el Dirigente Estatal de este instituto político, Ricardo Astudillo Suárez. El Dirigente 
Estatal señaló que al no existir las condiciones políticas y jurídicas, que garanticen la participación política de 
este partido  bajo la figura jurídica de la Coalición, presentada ante el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro el pasado 19 de enero, hizo saber a este instituto electoral que el Partido Verde Ecologista de México 
en Querétaro, postulará Candidatas y Candidatos propios, en términos de la Ley Electoral del Estado de 
Querétaro y del Procedimiento Interno de Selección, aprobado, para el Proceso Electoral Local 2023-2024. Por 
ello, expuso el Dirigente Estatal, «hemos solicitado al organismo electoral «se nos tenga por desistidos del acto 
de presentación del Convenio de Coalición, recibido en la Oficialía de Partes, suscrito por los Institutos Políticos: 
Verde Ecologista de México, MORENA y del Trabajo, en términos del Calendario Electoral Local, aprobado por 
este Instituto Electoral del Estado de Querétaro». 
 
https://queretaro24-7.com/partido-verde-desiste-ir-en-local-en-coalicion-para-la-eleccion-2024-ricardo-
astudillo/ 
 
CHEMA TAPIA VIOLÓ CONVOCATORIA DE MORENA: SECRETARIO GENERAL 
José María Tapia Franco violó la convocatoria de Morena y, además de adelantarse, realizó promoción 
personalizada, lo que motivó su retiro del registro del proceso interno, aseguró Alejandro Pérez Ibarra, 
secretario general del partido en Querétaro. El secretario apuntó que la convocatoria era clara en el sentido de 
que estaba prohibida la promoción personalizada durante el proceso interno, lo cual, dijo, realizó el 
precandidato Chema Tapia durante cinco meses. “No podemos permitir que en menos de cinco meses un actor 
llegue y pues haga una gran inversión en temas de espectaculares, pago de publicidad en redes sociales y que 
solamente se promueva a él, aquí el compromiso primero es la Cuarta Transformación y el proyecto de la 
doctora Claudia Sheinbaum”, dijo. Señaló que ya fueron notificados por parte del Instituto Electoral del 

http://legislaturaqueretaro.gob.mx/ricardo-astudillo-suarez/


MARTES 30 DE ENERO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 5 

estado de Querétaro (IEEQ) sobre la salida del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) de la coalición, y 
aseguró que ésta se mantendrá con el Partido del Trabajo (PT), por lo que este lunes sostendrán una reunión 
con Valeria Flores, dirigente del PT, para definir el siglado de cada partido político. “Intentamos integrar la 
coalición con el partido Verde; sin embargo, por cuestiones, que manifiesta él políticas que no se pudo dar y él 
dará sus razones por las cuales se desisten de esta coalición”, agregó.  
 
https://informequeretano.com/2024/01/29/chema-tapia-violo-convocatoria-de-morena-secretario-general/ 
 
PVEM SE BAJA DE LA COALICIÓN CON MORENA Y PT EN QUERÉTARO 
Por Ricardo Montoya, corresponsal 
La dirigencia estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) anunció la noche del sábado que se "baja" 
de la coalición que había pactado una semana antes con Morena y el Partido del Trabajo (PT) para participar en 
las elecciones para la renovar alcaldías y de diputados locales en Querétaro. Esto, horas después de que Rufina 
Benítez Estrada, dirigente estatal de Morena en Querétaro, censuró que José María "Chema" Tapia, militante del 
PVEM y quien aspiraba a una candidatura por el municipio de Querétaro, el viernes se hubiera autoproclamado 
como ganador de la encuesta que realiza la Comisión de Elecciones de Morena para definir a los candidatos en 
los municipios en que irían en alianza. La decisión del PVEM de salirse de la coalición y contender con 
candidatos propios fue informada por Ricardo Astudillo Suárez, delegado nacional de ese partido en la entidad 
queretana y quien es además su representante ante el Instituto Estatal Electoral de Querétaro (IEEQ). En su 
comunicado Ricardo Astudillo afirma que no había condiciones políticas y jurídicas que garantizaran la 
participación política del PVEM" bajo la figura jurídica de la coalición". Anunció que ese instituto político 
postulará candidatos propios, en términos de la Ley Electoral del estado de Querétaro y puntualizó que ya se 
realizó el trámite correspondiente ante el IEEQ para salirse de la coalición. "Hemos solicitado al organismo 
electoral se nos tenga por desistidos del acto de presentación del Convenio de Coalición, recibido en la Oficialía 
de Partes, suscrito por los Institutos Políticos: Verde Ecologista de México, Morena y del Trabajo, en términos 
del calendario electoral local, aprobado por este Instituto Electoral del Estado de Querétaro".  Los acuerdos. Le 
salida del PVEM de la alianza se anunció horas después de que Rufina Benítez, dirigente de Morena en 
Querétaro declaró que a pesar de que ha habido reuniones con representantes de los tres partidos, con Citlalli 
Hernández, aún no se han tomado definiciones, en particular para los municipios de Querétaro y San Juan del 
Río. “Sí hemos tenido acercamiento los tres partidos pero no ha sido concluyente, entonces como lo establece la 
convocatoria vamos a esperar que sea oficialmente la Comisión Nacional de Elecciones la que de los 
nombramientos”, dijo Benítez en respuesta a que un día antes,  José María "Chema" Tapia había dado a conocer 
en un comunicado, una supuesta encuesta que lo ponía como ganador de la postulación por medio del PVEM. 
 
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/01/28/estados/pvem-se-baja-de-la-coalicion-con-morena-y-pt-
en-queretaro-7841 
 
BIEN Y DE BUENAS 
Por Andrés González 
En medio de la danza de números que por cuestiones de inseguridad se midieron ayer entre el presidente 
Andrés Manuel López Obrador y el periodista Jorge Ramos de Univisión, es que Querétaro y en ese mañanera 
sale bien librado cuando se destaca que nuestro estado muestra números bajos en homicidios dolosos, 
atribuible al bajo consumo de drogas. Y mostró una gráfica en donde y por este concreto caso – el de los 
homicidios dolosos- está muy por debajo de la media nacional, que es de 122 por cada 100 mil habitantes, 
mientras que nuestra entidad solo tiene un 38%, colocándose en el lugar 27 de los 32 estados del país. Y en 
contraparte, el presidente AMLO cita a Guanajuato, un estado vecino al nuestro, que trae un altísimo 234 
homicidios por cada 100 mil habitantes. Estas cifras son un tácito reconocimiento – porque no se dijo – al 
gobierno de Mauricio Kuri, a la eficacia de la Fiscalía estatal pero igualmente a la participación ciudadana por 
tenerse aquí la cultura de la denuncia. Haría un poco más de ocho días en este estado – y también en mañanera -
sería el propio presidente quién había reconocido que “aquí hay un buen gobierno” y cita las mismas cifras. 
Pero este fin de semana y sin buscarlo, es que Kuri y su partido, el PAN, saca pingues ganancias políticas al 
darse la separación entre el Partido Verde con Morena, que no irán en alianza localmente. Y esa alianza 

https://www.jornada.com.mx/autores/Ricardo%20Montoya,%20corresponsal
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deshecha y en una contienda tan cerrada, puede ser la diferencia entre ganar y perder, con la resta de votos que 
le birla el Verde a Morena, particularmente para algunos municipios – la capital entre otros – y no pocos 
distritos. El rompimiento de esa alianza la hizo el Verde el pasado sábado, cuando faltaban 12 minutos para la 
cinco de la tarde y que el diputado Ricardo Astudillo, en su calidad de presidente estatal del Partido Verde, 
presenta un oficio en el que avisa al IEEQ la no procedencia de esa coalición. Y en cuestión de minutos, ese 
rompimiento voló por las redes, sin reacción oficial hasta el momento por parte de Morena, diferente al 
comunicado cuando Morena desconoce las encuestas en las que, presuntamente, Chema Tapia salía victorioso. Y 
las desconoce. Habría que aclarar que, el rompimiento de esta alianza se hizo solo para las posiciones locales, 
estando vigente la alianza federal. Y si todo camina igual, será el propio Ricardo Astudillo quién vaya propuesto 
por el partido Verde para el VI Distrito Electoral. En torno a este tema, fuentes cercanas a la dirigencia estatal 
del Verde, señalaron que este rompimiento en la alianza local fue por la razón de que “no se respetaron los 
acuerdos firmados”, en abierto señalamiento de que fue por el caso Chema Tapia, presunto ganador en las 
encuestas para el municipio de Querétaro. Por Morena y en solitario, están los nombres firmes de Arturo 
Maximiliano García, el de José Dolores y el de Paloma Arce. Y párele de contar. Si bien la contienda por el 
municipio de Querétaro se espera cerrada, los votos que alcance Chema Tapia podrían hacer esa diferencia. El 
más contento por esta jugada, es el joven Felifer. Cosas veremos.  
 
https://elmunicipalqro.com/columnas/bien-y-de-buenas/ 
 
https://codiceinformativo.com/columna/bien-y-de-buenas/ 
 
OPINIÓN / DIÁLOGOS EN EL INFIERNO / SE DEFINEN LOS PARTIDOS Y SUS CANDIDATOS 
por El Demon 
Aunque no está escrito nada, las aguas en la entidad en materia electoral, en la definición de candidatos para la 
elección del 2 de junio se clarifican. La selección de candidatos – en todos los partidos- siempre ha ido 
acompañada de polémica, y en esta ocasión no es la excepción. Ahora las baterías son más intensas en el bloque 
opositor en Querétaro, por dos consideraciones: la coalición que suscriben las fuerzas políticas de Morena, 
Verde y PT, se ha roto, y porque las propuestas de candidatos, de fórmulas de los partidos no sólo son distintas, 
sino opuesta en varios sentidos, y se añade la concurrencia de significada expresión ciudadana, pues claro que 
es un coctel explosivo, que ya estalló. Aunque en lo federal, para el Senado van juntos, pero no revueltos, en lo 
local no hay nada que decir, ni siquiera se hablan. Morenos y verdes. Ya definidas las formulas por el Senado, 
Lupita Murguía y Agustín Dorantes por el PRIAN, y Beatriz Robles y Santiago Nieto por Morena-Verde-PT. 
Vienen las locales. Cuando se veía la posibilidad de una alianza local entre el bloque Morenista-PV-PT, con una 
clara posibilidad de poder alcanzar un triunfo en la llamada Joya de la Corona, la presidencia municipal de 
Querétaro, se rompe el encanto y resulta que no hay de piña. Y es que, por no existir condiciones políticas y 
jurídicas, el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) anunció su rompimiento con la coalición “Sigamos 
Haciendo Historia en Querétaro”, conformada con Morena y el PT, presentada apenas el pasado 19 de enero al 
Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ). Ricardo Astudillo Suárez, delegado especial facultado por el 
Consejo Político Nacional del PVEM, así como representante propietario del Verde en el IEEQ, respondió a 
un acuerdo de prevención realizado por el instituto este 27 de enero a las 16:48 horas en la oficialía de partes 
del IEEQ, en el que expuso su decisión de no integrar la coalición, van solos. Entonces los candidatos a la 
presidencia municipal de Querétaro serán 4: Maximiliano García por Morena-PT, Chema Tapia por el Verde, y 
por MC podría ir Paulina Aguado que era diputada federal panista hace apenas 3 semanas. Y por el lado del 
PAN, el aún diputado Felifer Macías, que por cierto esta denunciado por actos anticipados de campaña ante el 
IEEQ, y que con la ruptura del Verde es el gran beneficiado. La ruptura entre Morena y el Verde, en lo local, es 
porque no se respetaron los resultados de las encuestas, que aparentemente, y digo aparentemente porque de 
Morena no se ha dicho nada, favorecían al Verde, Chema Tapia, por lo menos eso dieron a conocer desde ese 
partido. Mientras el Verde y Morena se resquebrajan, panistas y priistas se reunieron con el gobernador 
Mauricio Kuri la semana pasada, para refrendar que, por primera vez, irán en candidaturas comunes. Ahí Mario 
Calzada, Germain Garfias, Beatriz Marmolejo, Abigaíl Arredondo – candidata pluri a diputada federal-, Lupita 
Murguía, Leonor Mejía, Toño Macias, Roberto Sosa y Agustín Dorantes. Mientras que el llamado frente PAN-PRI-
PRD renunció a coaligarse localmente y prefirió la figura de las candidaturas comunes, mientras la Coalición 

https://elmunicipalqro.com/nacional/cantidad-de-homicidios-amlo/
https://okeyqueretaro.mx/cantidad-de-homicidios-estrategia-amlo/
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Morena-Verde-PT que registró ante el IEEQ un convenio parcial, el único, en 10 de los 18 municipios y en 12 de 
las 15 diputaciones se vino abajo. Quisiéramos decir que que tanto Morena y sus aliados, así como el PAN y los 
suyos, enviarán a sus mejores perfiles para las contiendas constitucionales, pero no es así, ni el PAN ni Morena 
han respetado a su militancia, ni ponen a sus mejores perfiles como candidatos. La realidad es que en todos los 
partidos la caballada esta muy flaca, y ni modo de ahí hay que elegir, en perjuicio del estado, de los ciudadanos 
que habitamos Querétaro. Eso es importante, porque los resultados del 2024 marcarán el rumbo del 2027, año 
en que estará en juego la Gubernatura, condición que hace reñida la contienda y los candidatos deberán de ser 
cuidadosos y no infringir la ley, y es que Morena y el PAN ya empezaron la lucha jurídica, y ambos paridos han 
interpuesto recursos, denuncias por actos anticipados de campaña. Las más significativas son las que van en 
contra de Lupita Murguía-Dorantes y contra Felifer, que tienen muchas posibilidades de que san sancionados, 
más si las denuncias son resultado del experto en derecho electoral, Santiago Nieto. Una de cal por las que van 
de arena: la ruptura de Morena-Verde que beneficia al PAN, y las denuncias por actos anticipados de campaña, 
que perjudican al PAN- A ver de qué cuero salen más correa. 
 
https://okeyqueretaro.mx/se-definen-los-partidos/ 
 
https://elmunicipalqro.com/columnas/se-definen-los-partido/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
DESECHAN QUEJA DE MORENA CONTRA LUPITA Y DORANTES 
En sesión del Consejo General del INE, la representante de Morena, Susana Rojas, dio a conocer una queja 
ingresada contra la fórmula de precandidatura al senado de la república, conformada por Guadalupe Murguía y 
Agustín Dorantes. (PA 11) 
 
ACUDEN 175 MIL ELECTORES  
Del 1° de septiembre de 2023 al 22 de enero de 2024, se llevaron a cabo cerca de 175 mil 700 trámites de 
actualización e inscripción de datos en la Lista Nominal de Electores; así lo señaló Domingo Bautista, vocal del 
Registro Nacional de Electores en el Instituto Nacional Electoral en Querétaro. (PA 1 y 11) 
 
ELECCIONES PARALIZARÁN LA ECONOMÍA 
La presidenta de COPARMEX, Beatriz Hernández señaló que al ser un año electoral federal, la economía suele 
“paralizarse” debido a la incertidumbre que pueden generar los movimientos políticos en los inversionistas, 
tanto en lo local como en lo extranjero, por lo que muchas de ellas se realizan una vez terminada la elección, 
sobre todo en los últimos meses del año. (PA 8) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
CONGREGA CHEPE A LOS TRANSPORTISTAS 
Chepe Guerrero, precandidato a la presidencia municipal de Corregidora, se reunió con militantes y 
simpatizantes transportistas donde sostuvo que él trabaja con honor y eficiencia para devolverle a la gente las 
oportunidades que le ha brindado la demarcación para su formación personal y profesional. (PA 11) 
 
TRABAJO CON HONOR Y CON EFICIENCIA POR CORREGIDORA: CHEPE GUERRERO 
Hace 20 años llegué con mi hermana, mi mamá y mis abuelos desde Hidalgo, buscando mejores oportunidades 
de empleo y educación. Ahora, estoy listo para representar y trabajar con honor y eficiencia y, para retribuir las 
oportunidades que el municipio nos dio, señaló Chepe Guerrero. (N 1 y 6) 
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PVEM 
 
CONFIRMA PVEM FIN DE COALICIÓN LOCAL 
El PVEM no participará en coalición con Morena y con el PT ni en diputaciones locales ni en alcaldías, así lo 
mencionó el dirigente estatal del partido, Ricardo Astudillo. Además, agregó que la falta de garantías jurídicas y 
políticas fueron otros factores que impulsó la decisión de salir de la alianza en Querétaro y no un tema de 
campaña individual, como lo señaló el secretario general de Morena, Alejandro Pérez Ibarra. (PA 1 y 11) 
 
PVEM Y MORENA SE ACUSAN DE VIOLAR LOS ACUERDOS 
El motivo de la ruptura de PVEM con Morena fue por el incumplimiento de acuerdos y resultados de las 
encuestas, aseguró Ricardo Astudillo, dirigente estatal del Verde, quien remarcó que, a pesar de esto, se 
mantienen firmes en cuanto al apoyo del proyecto nacional que impulsa Claudia Sheinbaum. (P 2) 
 
MC 
 
PRECANDIDATOS INCONFORMES CON EL REGISTRO DE PAULINA AGUADO  
Tres precandidatos a la presidencia municipal que buscaban contender en el proceso electoral 2023-2024 por 
el partido Movimiento Ciudadano, manifestaron su inconformidad con la procedencia del registro de Paulina 
Aguado Romero. Entre las razones por las que solicitaron se reconsidere la procedencia de su registro se 
encuentra el hecho de que Aguado Romero no haya presentado la licencia de el cargo que obtuvo por la vía 
plurinominal, además de las publicaciones en apoyo a la precandidata a la presidencia de la República por el 
Partido Acción Nacional (PAN), Xóchitl Gálvez y la posibilidad de que, al no haber sido postulada para ningún 
cargo en este partido, la también exsecretaria de cultura haya recurrido a Movimiento Ciudadano como 
“moneda de cambio”. (DQ) 
 
MORENA 
 
ELIMINAN A CHEMA POR ADELANTARSE 
Por actos adelantados y promoción personalizada en redes sociales y otros medios fue eliminado el registro de 
José “Chema” Tapia del proceso interno de Morena, confirmó Alejandro Pérez, secretario general. Refirió que 
algunos de los aspirantes omitieron leer la convocatoria con atención, pues en el apartado sexto de la página 12 
señala cuáles son las prohibiciones para observar durante el proceso interno de Morena, en la que se indica que 
quienes cometan faltas graves serían eliminados del registro del proceso interno. (DQ 10) 
 
‘NINGÚN CAPRICHO SE PUEDE IMPONER EN LA TRANSFORMACIÓN’  
En el proyecto de transformación en Querétaro, ningún capricho e intereses personales pueden imponerse, 
expresó el secretario general de Morena, Israel Pérez. Esto se dio con relación a la ruptura de la coalición con el 
Partido Verde Ecologista de México, la cual ya se notificó ante la autoridad electoral, pues el Verde buscaba que 
José María Tapia fuera el abanderado en la capital. (AD 12) 
 
CREAN GRUPO DE APOYO A ARMANDO 
El grupo Presencia Juvenil, integrado por cerca de jóvenes del municipio de Querétaro, anunció su respaldo al 
perfil del expanista Armando Rivera Castillejos, quien aspira a la candidatura a la capital por Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena); en rueda de prensa, Javier Alejandro Ángeles Sánchez, representante del 
movimiento, descartó que fueran enviados por Rivera Castillejos. (DQ 10) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: KURI DIGITALIZA LOS TRÁMITES 
En un solo “click” se podrá pagar la tenencia, hacer una denuncia y reportar una fuga de agua.  
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N: LO HACEMOS POSIBLE TODO 
Lanza MKG AppQro, para acercar el gobierno a los ciudadanos.  
 
AD DESCARTAN RECURSOS FEDERALES PARA BATÁN  
Mauricio Kuri, indicó que para el proyecto que abastecerá de agua la zona metropolitana, buscarán fuentes de 
financiamiento, pues el Gobierno federal no dará fondos.  
 
EUQ: PRESENTA KURI APPQRO PARA AGILIZAR TRÁMITES  
Detalla que con esta aplicación se podrán hacer pagos, consultar servicios y realizar reportes ciudadanos; busca 
fomentar la transición tecnológica. 
 
CQRO: GOBIERNO ESTATAL LANZA APPQRO 
Aseguran que la herramienta digital podría ser útil para cerca de 500 mil habitantes de la entidad 
 
PA: ACERCAN EL GOBIERNO A TRAVÉS DE APPQRO 
Pueden queretanos acceder a trámites y servicios oficiales de nueve dependencias.  
 

PODER EJECUTIVO 
 
PRESENTA GOBIERNO LA APPQRO  
El gobernador Mauricio Kuri llevó a cabo la presentación de la AppQro, a través de la cual, los queretanos 
podrán realizar más de 12 trámites y servicios, así como consultar información de más de nueve dependencias 
estatales. Esto con el objetivo de atender de una manera más ágil y sencilla a más de 500 mil queretanos que 
pueden acceder a la aplicación para tener un beneficio. (N 2) 
 
ENCABEZA KURI INSTALACIÓN DE LA ASAMBLEA JUNTOS CONSTRUIMOS MEJORES ENTORNOS 
LABORALES 
El gobernador Mauricio Kuri destacó la importancia de la fuerza laboral en el éxito del estado, que ha alcanzado 
el segundo lugar en competitividad a nivel nacional según el IMCO. Se instaló la Asamblea Juntos Construimos 
Mejores Entornos Laborales, buscando la colaboración entre autoridades, empresas y sindicatos para abordar 
desafíos laborales. El enfoque está en el diálogo y el consenso. (N 3) 
 
ENTREGA GOBERNADOR MODERNIZACIÓN DE LA AVENIDA TECNOLÓGICO EN SAN JUAN DEL RÍO  
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la entrega de modernización de la avenida Tecnológico, en el municipio 
de San Juan del Río, que comprende la ampliación de la vialidad de dos a cuatro carriles, en la que se invirtieron 
260 mdp. En compañía del presidente municipal, Roberto Cabrera, recorrió la obra que en una primera etapa 
contempló la ampliación de los puentes del ferrocarril, cruce que atraviesa la vía férrea y que conecta el sur con 
el norte del país. Fernando González, titular de la SDUOP, afirmó que con estas obras se mejoró la conectividad. 
(Fórmula Noticias) 
 
LA EMPRESA ADO AÚN NO HA CUMPLIDO EN SU TOTALIDAD CON SU COMPROMISO EN EL 
FUNCIONAMIENTO DEL SISTEMA DE TRANSPORTE 
La empresa ADO, que es una de las concesionarias del transporte público colectivo de la zona metropolitana, 
aún no ha cumplido en su totalidad con aquello que está comprometida en el funcionamiento del sistema, 
podría perder la concesión, informó el gobernador Mauricio Kuri. (EUQ 4) 
 
MAURICIO KURI SE REUNIRÁ CON LA SECRETARIA DE GOBERNACIÓN  
El gobernador Mauricio Kuri se reunirá este martes con la secretaria de Gobernación, Luisa Alcalde, con la 
finalidad de dialogar acerca de temas en beneficio de Querétaro. Dijo que hablarán del proyecto del agua, el 
relacionado con el suministro de energía; también le expresara la propuesta de eliminar la caseta que se 
conecta con el libramiento norponiente, entre otras cosas. (DQ 5) 
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CARRIL CONFINADO DE 5 DE FEBRERO HASTA QUE CONCLUYAN PUENTES DE ZARAGOZA Y TLACOTE: 
GOBERNADOR 
El gobernador Mauricio Kuri consideró que hasta que queden concluidos los puentes elevados de Zaragoza y 
Tlacote, ya podría abrirse el carril confinado de Paseo Cinco de Febrero. Adelantó que la empresa ICA informó 
que para principios de febrero podría quedar concluida la construcción del puente de Zaragoza y para finales el 
de Tlacote. Reiteró que se debe garantizar que no haya ningún riesgo para los usuarios del transporte público, 
al transitar por el carril confinado. (DQ 6) 
 
HASTA 2026, SE PODRÍA BUSCAR FINANCIAMIENTO PARA BATÁN, AGUA PARA TODOS 
El Poder Ejecutivo buscará obtener el financiamiento para la obra Batán, Agua para Todos hasta 2026 o 2027, 
luego de que se liquide en su totalidad la obra del Acueducto II, refirió el gobernador Mauricio Kuri quien 
recalcó que el gobierno federal no otorgará recursos para el proyecto de suministro para la zona metropolitana 
de la entidad. (CQRO 3) 
 
ABRE SEDIF INSCRIPCIONES A TALLERES Y CURSOS DIRIGIDOS A MUJERES EN CONDICIONES DE 
VULNERABILIDAD 
Con el objetivo de apoyar el emprendimiento, autoestima y economía de las mujeres queretanas, el Sistema 
Estatal DIF que preside Car Herrera, lleva a cabo las inscripciones para cursar los talleres de capacitación 
productiva y cursos de desarrollo humano que se ofertan sin costo en la Casa de la Mujer. (N 8) 
 
QUERÉTARO EJERCERÁ MIL 600 MDP DE LA DEUDA EN ESTE 2024: SECRETARIO DE FINANZAS 
Este año se ejercerán mil 600 mdp de la deuda, en el periodo de enero a junio, para pagar el resto de otras 
unidades del transporte público que están llegando y para obras sociales; Gustavo Leal, SPF. Anunció que ya se 
pagaron en el año pasado, de 53 a 70 mdp de este préstamo y se tiene programado pagar este año mil 253 mdp. 
Finalizó diciendo que el año pasado se ejercieron mil 700 mdp de la deuda que se adquirió con dos bancos; y al 
cierre de diciembre se ejerció recurso para la compra de autobuses del sistema de transporte público y el 
desarrollo de obras sociales. (Fórmula Noticias) 
 
SE HAN SUSTITUIDO 3 MIL 800 PARES DE PLACAS DESPINTADAS: FINANZAS 
Se han sustituido 3 mil 800 pares de placas que se despintaron tras casi dos años del cambio, Gustavo Leal, SPF, 
invitó a la ciudadanía a realizar el trámite si se despintaron sus placas, recordando que hay un cambio gratuito 
que pueden realizar los contribuyentes. (DQ 8) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DIPUTADA CHELA JUÁREZ ASISTE A PRESENTACIÓN DE APPQRO 
“Soy testigo de una revolución digital que facilita la vida de los ciudadanos en el lanzamiento de AppQro del 
Poder Ejecutivo de Querétaro”, compartió la diputada local Chela Juárez. (VOZ IMPARCIAL) 
 
APLAUDE GILBERTO CAMBIO DE PROYECTO A BATÁN 
El senador de Morena, Gilberto Herrera, señaló que la decisión de no traer agua de la presa de Zimapán fue 
correcta, luego de que el gobierno del estado anunciara el proyecto “Batán, Agua para Todos” durante la 
mañanera del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, el pasado 22 de enero. (PA 8) 
 

MUNICIPIOS 
 
DIGITALIZACIÓN DE SERVICIOS REDUCIRÁ GESTORES: NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, aseguró que la simplificación y agilización de trámites a través 
de las normativas en materia de mejora regulatoria deberán reducir la necesidad de los denominados “Gestores 
de trámites gubernamentales”. (PA 5) 
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SE REÚNE ROBERTO SOSA CON LA RECTORA DE LA UAQ, SILVIA AMAYA 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, se reunió con la rectora de la UAQ, Silvia Amaya, con el 
objetivo de reforzar los trabajos en favor de las y los estudiantes corregidorenses. Destacó la importancia de 
coadyuvar en futuros proyectos al interior de las instalaciones que se ubican en la demarcación, con la finalidad 
de brindarles más herramientas y oportunidades. (Inqro) 
 
ENTREGA MIGUEL MARTÍNEZ TENIS A ESTUDIANTES 
Como parte del programa Yo Cuido Cadereyta y en apoyo a la economía familiar, ayer el presidente municipal, 
Miguel Martínez, entregó más de 800 pares de calzado deportivo a igual número de niñas y niños. Invitó a los 
estudiantes a continuar sus estudios. (AD 2) 
 
DIGNIFICAR, LIMPIAR Y REHABILITAR ESPACIOS PÚBLICOS GENERA MAYOR SEGURIDAD: ROBERTO 
CABRERA 
La Secretaría de Servicios Públicos de San Juan del Río, realizó entre julio y diciembre de 2023, la poda de 5 mil 
769 árboles, deshierbe de una superficie de 533 mil 175 metros cuadrados, aplicación de pintura en 38 mil 520 
metros cuadrados, riego con 8 mil 900 metros cúbicos de agua y bacheo en 10 mil 876 metros cuadrados de 
superficie, reportó el presidente municipal, Roberto Cabrera. (NSJR 3) 
 
ENTREGAN MAÍZ A MÁS DE 2 MIL PRODUCTORES DE SAN JUAN DEL RÍO 
Como parte del Programa Emergente de Apoyo por Sequía, fueron entregadas 578 toneladas de maíz en 
beneficio de más de 2 mil productores del sector agropecuario del municipio de San Juan del Río, que 
representó una inversión de 4 millones 910 mil 538 pesos. El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto 
Cabrera, destacó que la entrega de este producto es reflejo de un gobierno que se interesa por las y los 
productores del campo. (N 5) 
 
LUPITA PÉREZ MONTES ARRANCA CON OBRA EN EZEQUIEL MONTES 
La alcaldesa de Ezequiel Montes, Lupita Pérez, en compañía de su esposo, Jairo Feregrino y autoridades 
municipales, dieron el banderazo de arranque de obra en la localidad de Tunas Blanca, en donde se realizará la 
construcción de una cancha de fútbol soccer. (Voz imparcial)  
 
MEJÍA REALIZA ENTREGA DE CALLES EN DONICÁ 
El presidente municipal de Amealco de Bonfil, René Mejía, encabezó la entrega de la construcción de diferentes 
calles en la comunidad de Donicá, sitio en donde tuvo un acercamiento con los pobladores y cortó el listón 
inaugural para el tránsito de la población. (ESSJR 7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PREPARAN COLECTIVOS FEMINISTAS MARCHA DEL 8M 
Colectivos feministas anunciaron y confirmaron la marcha feminista del 8 de marzo, misma que se realizará 
como se tiene previsto y se ha hecho a lo largo de varios años en el primer cuadro de la ciudad. Recordando que 
en 2022 asistieron 20 mil, esperan que este año se reúnan a 33 mil mujeres. La consigna de este año es Lucha 
como mujer, teniendo el punto de salida en la Alameda Hidalgo a las 4 pm de Pasteur y Zaragoza. (DQ 7) 
                                                         
CRECIÓ 4.1% ACTIVIDAD ECONÓMICA DEL ESTADO 
Querétaro tuvo un crecimiento en su actividad económica del 4.1% anual en el tercer trimestre de 2023, de 
acuerdo con los datos presentados por el INEGI en su indicador trimestral. A nivel regional en el Bajío, la 
entidad ocupó el tercer lugar en el crecimiento de su economía, pues San Luis Potosí tuvo el primer lugar con 
10.6%, Aguascalientes con 7.1% ,Michoacán 3.7%, y Guanajuato presentó una disminución del -0.2%. (DQ 3) 
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COPARMEX PIDE APERTURA PARA EVITAR PARO DE TRANSPORTISTAS 
La COPARMEX exhortó al sector de transportistas y a las autoridades federales a tener apertura en sus 
negociaciones y así prevenir el paro nacional anunciado para el 5 de febrero, con el objetivo de no afectar la 
actividad económica, aseveró su presidenta, Beatriz Hernández. (RTQ) 
 
PIDEN TRANSPORTISTAS MAYOR COORDINACIÓN ENTRE GN Y EL ESTADO PARA BRINDAR SEGURIDAD 
EN AUTOPISTAS 
La Alianza Mexicana de Organizaciones de Transportistas solicitó mayor coordinación entre Guardia Nacional y 
el estado, para brindar una mayor seguridad en las autopistas y reducir incidencias como son los atracos a los 
tráileres Esto, sobre todo en la autopista México-Querétaro, indicó Gerardo Gutiérrez, delegado de la 
AMOTAC. (ADN) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Presión. Fueron tan meticulosos para escoger las excepciones de la alianza PAN, PRI y PRD que el único panista 
que irá en solitario para ser diputado federal por el Distrito 4 será el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa 
Pichardo, el de más “punch” electoral y quien en su última salida a boletas aplastó en proporción de 5 a 1. De 
ese tamaño es la expectativa tras ser aislado de su aspiración al Senado, por “anayista”. Cobijo. No fue Miguel 
Ángel Osorio, pero sí Germán Martínez Cázares el huerfanito “queretanizado” para ser ratificado como 
legislador y proteger con el fuero federal en las listas de plurinominales. El ex panista integrante del Grupo 
Plural del Senado no sólo se declaró “queretano por adopción” sino hasta “muy agradecido” con la entidad por 
darle un lugar en el futuro Congreso de la Unión. Punch. Como balde de agua fría cayó en el Partido Verde de 
San Juan del Río la ruptura de alianza con Morena para las próximas elecciones, ya que entre su baja 
popularidad y nulos perfiles para contender deberán improvisar para aparecer en las boletas. El reciclado de 
candidatos estará a la orden del día y tendrá en Irving Matamoros a uno de sus seguros aspirantes peleando 
para mantener presencia en el municipio. (DQ, ESSJ)  
 
EXPEDIENTE Q 
Ridículo. Ahora resulta que el amasiato electoral entre el Partido Verde y Morena, que dicho sea de paso es la 
ex del PRI y ex del PAN, se rompió porque no respetaron las “encuestas ganadoras” de José María Tapia. El 
dueño de la franquicia verde en Querétaro, o sea el eterno dirigente del Partido Verde Ecologista en Querétaro, 
confirmó que la causa de la ruptura con la coalición de Morena fue debido a que no se respetó la figura de José 
María “Chema” Tapia. “Estuvimos dos semanas en las mesas de diálogo y se tomaron diferentes acuerdos con 
las dirigencias nacionales y estatales y uno de ellos era con base a los procedimientos de selección para quien 
encabezaría los proyectos y no se respetaron”. O sea que el invento “chino” denominado Chema Tapia, es más 
conocido, famoso y con mayor capital político que cualquier morenista de origen y de nuevo ingreso; Mauricio 
Ruiz, Ángel Balderas, Paloma Arce, Armando Rivera y Maximiliano García son niños de pecho en política 
queretana, muy por debajo del exempleado de Miguel Ángel Osorio Chong, que por cierto se anotó ya dos 
triunfos en Querétaro en recientes elecciones. Resulta que el Verde, pretendía doblar a Morena en Querétaro 
con su 3 por ciento de votación, pretendía imponer candidato y de paso que le pagaran la campaña; el 
rompimiento fue por no respetar la propuesta del Partido Verde en la figura de “Chema” Tapia, y que ellos lo 
propusieron como candidato, según ellos. El dirigente en Querétaro, Ricardo Astudillo eso sí deja muy en claro 
que en lo federal van con todo su apoyo para Claudia Sheinbaum, obviamente así porque no creo que tengan 
ganas de quedar fue del ajo nacional. Carambola de varias bandas aquí en Querétaro, le podrán decir al máximo 
dirigente azul, que no jalan con Morena para no afectar a los candidatos azules. No le pierden. De rebote. En 
Huimilpan el presidente municipal, Juan Guzmán busca la reelección, pero no lleva prisa por limpiar su imagen 
rodeada de escándalos y de nulo trabajo y eso si mucha fiesta don Juan, me dicen está como en otros municipios 
confiado en el que el pueblo necio, le refrende la confianza. (ESSJ 16, DQ) 
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ASTERISCOS 
Paz laboral. Luego de las hulas que rompieron la estabilidad y paz laboral que presumió Querétaro por muchos 
años, el Gobierno del estado convocó a las empresas, patrones y sindicatos a formar una asamblea para generar 
soluciones a necesidades detectadas por medio de pláticas, mesas de trabajo, ponencias y otros ejercicios 
prácticos, en donde el diálogo y el consenso sean los protagonistas. El compromiso de todos los involucrados es 
mantener el mejor clima laboral. Ojalá este esfuerzo no se quede solo en buenas intenciones. Sin acuerdos. 
Mucha razón tuvo el dirigente del Partido Verde, Ricardo Astudillo, cuando señaló que no se respetaron los 
acuerdos de la coalición, pues anticipadamente, sin resolución del consejo de opinión y de las dirigencias, el 
Verde se adelantó a los tiempos y quiso ‘madrugar’ a los precandidatos de otros partidos al declarar a su perfil l 
como el ganador de la encuesta para la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro. El dirigente verde 
ecologista no dijo si entre los acuerdos que no se respetaron, está el hecho de que el nombre de Ricardo 
Astudillo no fi gura en las listas de aspirantes a candidaturas federales. Jóvenes. Un grupo de jóvenes que se 
autodenominaron “la estructura juvenil de Armando Rivera”, se presentaron ante los medios de comunicación 
para expresar su apoyo al exalcalde capitalino. En rueda de prensa reconocieron que fueron convocados, 
invitados y orientados por el expanista Armando Rivera Castillejos para formar este grupo juvenil que busca 
atraer a la juventud interesada en la política para que participe en las tareas que se avecinan por el proceso 
electoral. Una extraña estrategia del expanista, quien no ha definido qué posición buscará en las próximas 
elecciones. (AD 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Califican a la CEA como entidad con finanzas sanas y estables. Que la Comisión Estatal de Aguas (CEA) fue 
evaluada y reconocida con perspectiva estable por las agencias calificadoras Fitch Ratings (FR) y Standart & 
Poor’s (S&P) por sus buenas prácticas financieras. S&P le otorgó al organismo la calificación de mxA/ Estable 
por su buen desempeño en el ejercicio 2023 e informó que la CEA cuenta con fortaleza para cumplir con sus 
obligaciones financieras. Por su parte, FR le otorgó una calificación AA’+(mex), que implica fortaleza y una gran 
capacidad para cumplir con el pago de compromisos financieros y estabilidad en su operación; el organismo 
cuenta con todos sus estados financieros auditados y su administración presenta continuidad en su plan de 
trabajo y en la calidad de su información. De acuerdo con la información, la CEA ha mantenido su control de 
gasto por medio del equilibrio presupuestal desde la elaboración del proyecto de presupuestos de ingresos, al 
priorizar los pagos fijos y fuertes. Supervisa Nava “Programa cultura en ruta”. Que el presidente municipal 
de Querétaro, Luis Bernardo Nava, supervisó el “Programa cultura en ruta”, mediante el cual estudiantes 
beneficiarios del Transporte escolar gratuito participan en actividades para el desarrollo de su capacidad 
lectora y la estimulación de su creatividad. “Es un proyecto que sobre todo busca ser innovador, porque plantea 
que el camión no nada más tenga el uso de transporte, sino que tenga acceso a los servicios culturales de 
calidad dentro del transporte. Eso no se hace en ninguna parte del país”, aseguró el coordinador de Vinculación 
de la Secretaría de Cultura, José de Jesús Martínez Galván. El programa cuenta, a cuatro meses de su 
implementación, con 100 agentes capacitados y un acervo de 600 libros, a los que los lectores tienen acceso 
también en modalidad digital. En las dinámicas participan 101 escuelas, 70 de ellas, de nivel primaria y 31, de 
secundaria. En este 2024 se prevé la adquisición de 17 colecciones más, para contar con 30 libros por camión, 
es decir, el doble del acervo con el que se cuenta actualmente, además de generar contenidos audiovisuales, 
lecturas dramatizadas, experiencias sonoras desde la lectura, podcasts y playlists musicales con contenidos 
realizados por creadores y creadoras queretanos. Firma SECTUR convenio con Universidad de Nebrija de 
Madrid. Que, en su gira de trabajo por España, la secretaria de Turismo estatal, Adriana Vega Vázquez Mellado, 
encabezó la firma de un convenio con la Universidad de Nebrija de Madrid, representada por su rector, José 
Muñiz Fernández, con el fin participar en intercambio de conocimientos, cooperar en la formación de 
profesionales del sector turístico, generar intercambio de estudiantes y catedráticos, así como desarrollar 
investigaciones conjuntas en materia turística. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
Ríos ya participa de tiempo completo con Felifer. Quien ya está completamente incorporado a la 
precampaña del panista Felipe Fernando Macías, nos cuentan, es el exfutbolista Adolfo Ríos, quien en el 2018 
fue el candidato de Morena a la alcaldía capitalina y estuvo muy cerca de ganar la elección. Ríos, ya alejado de la 
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4T, nos refieren, se le vio en 2021 haciendo campaña junto a Mauricio Kuri y ahora con Felifer se encarga de 
acercarlo con deportistas y atender la agenda que tiene este sector. Ríos, nos dicen, es uno de los pocos actores 
que suman pues conserva una buena imagen, luego de haber sido portero de Pumas, América y selección 
nacional, además de que actualmente es comentarista de fútbol. Paloma Arce puntea en la encuesta interna 
de Morena, en la capital. A unos días de que Morena dé a conocer el nombre de quien será su carta en la 
carrera por la alcaldía capitalina, nos señalan, Paloma Arce, exdiputada local, es la mejor posicionada al interior 
de este partido. Massive Caller, empresa que mide mensualmente las preferencias electorales en los principales 
municipios de Querétaro, nos dice que Arce encabeza la intención de voto interna con el 21.1%; en segundo 
lugar se ubica Arturo Maximiliano García con 16.8% y en  tercero se sitúa la diputada local Andrea Tovar con 
13.0% y Alejandro Pérez, el secretario general de este instituto político a nivel estatal, con el 9.2%. (EUQ 2) 
 
KURI, ICA Y P5F "TRAEN DE BAJADA" A QUERÉTARO 
Por Víctor López Jaramillo 
Según la Academia Mexicana de la Lengua, "traer de bajada" a alguien implica aprovecharse de una situación 
desventajosa para tomar a esa persona por sorpresa; pues bien, el gobernador Mauricio Kuri dice que a diario 
así se trae a Grupo Ingenieros Civiles y Asociados (ICA) por no terminar a tiempo Paseo 5 de Febrero; sin 
embargo, todo es una ironía punzante: en realidad, el gobernador Kuri y sus amigos de ICA son quienes traen 
"de bajada" a todo Querétaro con el retraso en la obra que genera ya ruido y furia entre los queretanos. El bono 
democrático que Kuri obtuvo en las urnas lo ha desperdiciado con el cobro de nuevas placas, con represión a 
protestas pacíficas por el derecho al agua y el incremento de hechos delictivos y, para complementar el 
desastre, la lentitud con que avanza la construcción de 5 de Febrero podría significar que en las elecciones los 
ciudadanos agarren "de bajada" a su partido. El gober arriesgó el resto de su capital político en la finalización de 
Paseo 5 de Febrero para agosto de 2023, apenas un año después de su comienzo. El segmento de la salida a 
Tlacote es el talón de Aquiles del proyecto. El gobernador atribuyó los retrasos a infraestructuras subterráneas 
no señaladas en los planos originales. En un giro que parece sacado de una estrategia de propaganda, optó por 
informar de este contratiempo a la ciudadanía y desembolsar más de 70 millones de pesos en una campaña 
publicitaria de tres semanas. Curiosamente, este esfuerzo de comunicación se enfocó en medios nacionales más 
que en los locales, lo que implica que el objetivo era menos informar a los afectados directamente y más 
construir una imagen a nivel nacional. ¿Gastar 3.3 millones de pesos diarios, es un uso prudente de los recursos 
públicos o una maniobra de distracción costosa y calculada? La inversión en esta campaña, lejos de ser una 
medida informativa, parece ser un movimiento con tintes de autopromoción, que deja a los ciudadanos con más 
preguntas que respuestas. Con el paso de los meses, la desesperación y frustración ha ido en aumento. Frente a 
esta creciente ola de justa indignación, Kuri adopta una postura defensiva y atribuye la responsabilidad a Grupo 
ICA, los encargados de la construcción. Señalar culpables no es suficiente. Ya cámaras empresariales ya han 
planteado la necesidad de sanciones, las cuales, según cálculos periodísticos, podrían oscilar desde los 
simbólicos cinco mil pesos hasta una multa significativa de más de quinientos millones de pesos. ¿Cuál es el 
verdadero costo del descontento ciudadano?. Con las Elecciones en puerta. ¿logrará reconducir la situación a su 
favor?, ¿o será este proyecto inacabado un reflejo de una gestión marcada por la falta de previsión?. (EUQ 9) 
 
FUEGO AMIGO  
Museo del Prado en la calle. Reproducciones de 56 obras maestras de la pintura son exhibidas en nuestra 
Plaza de Armas y el Andador 5 de Mayo para acercar el arte al pueblo. La Secretaría de Cultura del Estado invita 
a disfrutar esta exposición que permanecería hasta el 10 de marzo. ¡Excelente!. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por  Juan Antonio del Agua 
Lugar 27 en homicidios dolosos. Otro reconocimiento hizo en La Mañanera de este lunes el presidente LÓPEZ 
OBRADOR a Querétaro por estar en el lugar 27 en materia de homicidios dolosos, con 38 por cada 100 mil 
habitantes, contra 234 de nuestro vecino Guanajuato y muy abajo de los 122 del promedio nacional. Lo atribuye 
a que aunque ha habido decomisos de droga, el consumo aquí es menor. Sí di. Agua queretana, cristalina y sana. 
(PA) 
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PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Los Arcos, monumento a la escasez de agua. Casi 300 años los contemplan: Sabino. Analizarán el Proyecto de 
El Batán, hoy durante conferencia de prensa. Promueve  el presidente Luis Nava actividades artísticas y 
culturales. Andrés Olvera, el bueno para la Esfe; batean al profesional Castillo. Ratifica Ricardo Astudillo ruptura 
de la coalición con Morena y el PT. El Acueducto. Símbolo y atractivo turístico, admirado como obra de 
arquitectura, los Arcos, son -romanticismo aparte- el monumento a la escasez histórica de agua en Querétaro 
Así lo señaló hace casi cuatro décadas el entonces presidente municipal Manuel Cevallos Urueta (qepd). Y sí. La 
ciudad tenía sed hace 300 años y enfrentaba graves problemas de salud, que le fueron compartidos al Marqués 
de la Villa del Villar del Águila, don Juan Antonio de Urrutia y Arana, quien de su peculio sufragó la mayor parte 
de la obra. O sea, el problema no es nuevo. Viene esto a cuento a propósito del proyecto de “El Batán, agua para 
todos”, dado a conocer por el gobernador Mauricio Kuri González durante la reciente visita del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, en sustitución del Acueducto III, archivado por imponderables económicos y 
políticos. De ello se hablará esta mañana en una conferencia de prensa convocada por el Consejo Consultivo del 
Agua, encabezado por Katia Reséndiz, para comentar los alcances del Sistema. Se prevé un posicionamiento de 
sus miembros sobre lo que opinan del proyecto. Fuentes regularmente bien informadas adelantaron a este 
armero las perspectivas de la agenda: la académica, la referente al  ecosistema y ambiental, la de desarrollo y 
planeación urbana y la política y social, en congruencia con las agendas nacional e internacional. Participarán el 
maestro Mario López, presidente de la Comisión de Cuenca del Río Querétaro, los rectores de las universidades 
Anáhuac, Tec de Monterrey y Politécnica de Querétaro y el director de laboratorio de Aguas de la UAQ, Juan 
Pablo Ramírez Herrejon, asimismo el presidente de la Asociación Hidráulica del Estado, Carlos Villa, Helena 
Castañeda experta en desarrollo Urbano y el abogado Miguel Alcocer. La rueda de prensa se efectuará esta 
mañana en el hotel Plaza de Armas, ubicado frente a la Casa de Gobierno. Doy fe. -Oído en el 1810- Pocos 
saben. Que más por razones políticas que técnicas no pasó en la Cámara la solicitud para que Rafael Castillo 
Vandenpereboom encabezará nuevamente la ESFE, en donde tuvo tan destacado desempeño. Que el bueno es 
Roberto Andrés Olvera. Somos nada. -¡Preeeparen!- Arte y Cultura. Al refrendar en Cartagena de Indias, 
Colombia, la sede del Hay Festival 2024 en Querétaro, el alcalde Luis Nava cerrará su gobierno con una oferta 
de primer nivel en cuanto a cultura y arte para el turismo y las familias queretanas. Vendrán en próximas fechas 
eventos imperdibles como el Festival de Comunidades Extranjeras –del 29 de febrero al 3 de marzo- y pasando 
la veda electoral, el Festival Querétaro Experimental en su tercera edición, a realizarse del 8 de junio al 17 de 
agosto en el Centro Histórico y las 7 Delegaciones Municipales. La apuesta de Nava por impulsar a la comunidad 
artística local y apoyar propuestas culturales como el Festival Siguientescena, donde se ofrecen eventos 
artísticos de calidad internacional gratuitos para los queretanos y visitantes, será otro de los legados que dejará 
su gobierno municipal. ¡Bien!. -¡Aaapunten!- Serenos. Velan armas los morenos queretanos tras la ruptura 
aliancista con el Verde. Lo cierto es que el jugoso negocio de las candidaturas se abre para los llamados 
Ecologistas. El único seguro hasta el momento es Chema Tapia por la capital. ¿Quién da más?. -¡Fuego!- 
Sospechosismo. En la conferencia de prensa ofrecida este lunes por el dirigente estatal del Partido Verde, 
Ricardo Astudillo Suárez, sobre la ruptura de la coalición local con Morena y el PT, le preguntaron si la alianza 
es con el PAN. Lo niega todo. ¡Porca Miseria! (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Futuro. La APPQro se llevó los reflectores el día de ayer, y no es para menos, es un avance que permite ahorrar 
tiempo y trámites burocráticos a los ciudadanos, que son los más beneficiados. El gobernador celebró la 
materialización de este proyecto, que mantiene a Querétaro a la vanguardia. ¡Enhorabuena!. Seguimiento. 
Hablando del gobernador Mauricio Kuri, el día de hoy se reunirá con la secretaria de Gobierno, Luis María 
Alcalde, para dar seguimiento a los pendientes tras la visita del presidente López Obrador a Querétaro, nos 
dicen que hay varios temas sobre la mesa, entre ellos, regresar la gratuidad a la caseta del Libramiento 
Surponiente. Congreso. Quienes rompieron récord fueron los legisladores locales, ya que no se registraron 
iniciativas en el mes de enero, que está a unas horas de terminar. Desde que regresaron de vacaciones, nos 
cuentan que muchos de ellos se concentran en hacer campaña en distritos y municipios, y olvidaron la actividad 
legislativa.Luis Donaldo Colosio Riojas ha dicho que propone indultar al asesino de su padre. De esta manera, el 
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hijo de Luis Donaldo Colosio Murrieta quita una bandera que, de vez en vez y sobre todo en este sexenio, se usa 
para otros fines que no son la justicia. (P 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Cultura en ruta. Sugerencia para la lectura en autobús escolar: San Goloteo, patrono de los choferes. Suben 
estrujan bajan, para el idioma alemán y… esquina bajan, para historia de la crónica. Esto no se da en ninguna 
parte del… mundo. (N) 
 
SOLOS  
Dos de los temas que abordó ayer el mandatario estatal, son primordiales para mantener el estado de bienestar 
del que todavía gozamos: el abasto de agua y el transporte y no son cosa menor para ningún político, para 
ningún gobernante, y peor aún con un gobierno Federal que solamente sabe rascar pa’dentro y nuca para 
afuera, que critica todo, excepto sus graves problemas y entre ellos se encuentra la seguridad, la salud, el 
empleo y también el agua y las escenas del sur de la Ciudad de México evidencian la realidad y esta realidad 
genera violencia, en la lucha por la subsistencia. Por eso ayer destacó que el proyecto ejecutivo del sistema 
Batán, iniciará su elaboración en los próximos meses y la construcción tendrá que estar concluida antes de que 
termine la actual administración estatal. Del financiamiento, precisó que se comenzaría a pagar hasta que 
concluya el que se tiene actualmente con el Acueducto II. Como él lo ha señalado, con esta obra se busca 
garantizar el abasto de agua potable para las siguientes generaciones. Kuri González es realista y por eso aclara 
que apenas se está en proyectos y espera concluirlo antes de que acabe su gobierno, pero también es previsor y 
por ello se adelanta a lo que está pasando en el país: la CdMx y Nuevo León, entre otras. Tal y como fue 
comentado en este espacio en varias ocasiones, el gobierno Federal se escamoteó y no nos apoyará con recursos 
económicos y como la cuarta transformación que le llaman, es generosa, apoyará con asesoría y permisos y 
siendo honestos su asesoría podría ser un desastre y los permisos son por ley, no es un favor ni una dádiva y 
para no variar, tendremos que rascarnos con nuestras uñas, a lo cual estamos acostumbrados desde el Sitio de 
Querétaro y, siempre hemos salido adelante con creces. La misma historia del centralismo: se llevan mucho, 
regresa poco y con distingos. Movilidad. El segundo tema y no menos importante, es la movilidad, del que 
anunció que a principios de febrero —a partir del jueves— estará instalado el puente peatonal ubicado a la 
altura de la UAQ y, para finales, el que estará en la intersección con la avenida 18 de Marzo y, una vez 
colocados—aseguró—se podrá abrir el paso al carril confinado para el transporte público. El ejecutivo estatal 
fue categórico y lamentó que una de las empresas concesionarias del transporte público, ADO, no ha cumplido 
con mejorar la calidad del servicio y continúa presentando irregularidades en sus frecuencias y unidades en mal 
estado, por lo que el mandatario advirtió que se analizará el retiro de la concesión: Aquellos concesionarios que 
no estén dando el servicio, se les van a ir retirando rutas y concesiones. No puede ser diferente o se faja o se faja 
el gobierno estatal porque ya es un problema añejo que ha estado controlado por los concesionarios y al menos 
desde Ignacio Loyola, hasta Francisco Domínguez, se intentó solucionar el grave problema de transporte, con 
resultados parciales, por lo que se deben seguir apretando las tuercas. (N) 
 
A BUSCAR AGUA... Y DINERO 
El gobernador Mauricio Kuri informó que solo con recursos estatales se realizará el proyecto Batán, Agua para 
Todos, con el cual se pretende dotar de este líquido a la zona metropolitana de Querétaro. La preocupación 
ahora es el doble, pues con el Acueducto III (en el que se tenía más esperanza y trabajo) en pausa, ahora se 
comienza de cero y con pocos recursos. El tiempo corre y el crecimiento y demanda de la metrópoli no para, por 
lo que la Administración estatal tendrá que trabajar a marchas forzadas para consolidar un buen proyecto 
ejecutivo. En nuestra edición de hoy le damos a usted cuenta de ello. Ayer, el dirigente estatal del Partido Verde 
Ecologista de México, Ricardo Astudillo, aludió a desacuerdos para justificar la ruptura de la coalición electoral 
rumbo a las elecciones de este año. Aunque dijo que a nivel federal irán juntos, en lo local cada quien presentará 
sus propias candidaturas. Parece que los problemas dentro de la denominada Cuarta Transformación se 
repiten, pues en 2021 también hubo dificultades para postular candidaturas, lo que se reflejó en las votaciones 
en las que el PAN y el entonces partido local Querétaro Independiente arrasaron en los comicios. Podría 
repetirse el escenario; no obstante, la variable que ahora cambia es que se juega la presidencia de México. Ya 
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veremos en qué acaba este pleito que, en el fondo, tiene que ver con la candidatura a la presidencia municipal 
de Querétaro. (AD 2) 
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